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информационные технологии

— интервью —

— Расскажите о Лиге Цифровой 
Экономики, которую вы возглав-
ляете. Кто входит в состав ее участ-
ников? В чем заключаются ее ос-
новные цели и задачи?
— Лига Цифровой Экономики — 
некоммерческая организация. Ее 
основные задачи в том, чтобы со-
бирать под своим флагом лучших 
IT-специалистов в России и за рубе-
жом, обмениваться опытом, разви-
вать людей, делать так, чтобы циф-
ровая экономика в стране развива-
лась наилучшим образом. Мы объ-
единяем экспертов, которые рабо-
тают в ведущих компаниях рын-
ка. Это около 20 коммерческих ор-
ганизаций, каждая из которых де-
лает очень важные для страны про-
екты. В конечном счете мы создаем 
такой глобальный центр компетен-
ций, который объединит самых та-
лантливых айтишников, самые кру-
тые команды.
— Над какими проектами сейчас 
работает Лига? Что уже реализова-
но? Что в планах?
— Если говорить именно о Лиге, то 
у нас есть внутренняя Академия Ли-
ги Цифровой Экономики. Мы прово-
дим около тысячи тренингов и мита-
пов в год на тему технологий, кон-
салтинга, бизнеса. Есть несколько 
уровней обучения: для руководите-
лей, для специалистов. Это позволя-
ет нам обмениваться опытом, объе-
динять людей, делать их лучше, ум-
нее. Для эффективного управления 
процессами обучения создана спе-
циальная цифровая платформа. Я 
думаю, что постепенно мы придем 
к тому, что на базе Лиги будет рабо-
тать полноценный образователь-
ный центр. И, конечно, у каждой из 
команд, входящих в Лигу, есть свои 
проекты на рынке, связанные с циф-
ровизацией государственных и ком-
мерческих структур.
— В России принята нацпрограм-
ма «Цифровая экономика», это 
же словосочетание содержится и 
в названии Лиги. Как вы оцени-
ваете сам нацпроект и работу по 
претворению в жизнь планов, за-
крепленных в нем? Вы уже видите 
конкретные результаты?

— Я оцениваю нацпроект положи-
тельно: в нем очень много интерес-
ных планов. Однако надо понимать, 
что работа над созданием цифровой 
экономики началась задолго до при-
нятия этой программы. Многие ве-
щи, которые в ней содержатся, уже 
сделаны. Мы помним, что еще 15 лет 
назад, чтобы получить любую справ-
ку от какой-либо государственной 
организации, нужно было потратить 
несколько дней, а то и месяцев. Мно-
гие вещи, которые тогда казались 
очень сложными, сейчас стали очень 
простыми. Задача нацпрограммы 
«Цифровая экономика» в том, чтобы 
помочь осуществить следующий про-
рыв. Чтобы вообще все можно было 
делать через интернет, чтобы все госу-
дарственные услуги были в онлайне.
— Каковы, по вашему мнению, ос-
новные факторы, препятствую-
щие становлению по-настояще-
му цифровой экономики в РФ? 
И что, напротив, является глав-
ным драйвером этого процесса?
— Главным драйвером этого про-
цесса является воля руководите-
лей государства. Именно они выде-
ляют бюджеты, ставят приоритеты. 
А главное препятствие — разный 
уровень готовности отраслей эко-
номики к цифровизации. Где-то про-
цессы идут быстрее, где-то отстают, 
но это нормально для наших мас-
штабов. Я убежден, что в итоге те за-
дачи, которые ставит руководство 
страны, будут  реализованы.
— А что, как вы считаете, подтолк-
нуло государство к принятию про-
граммы «Цифровая экономика»?
— Желание значительно увеличить 
эффективность госуправления. Всем 
известно, что именно эффектив-
ность государства определяет выжи-
ваемость и будущее страны. На сегод-
няшний день государственное управ-
ление в России неидеально, требует 
доработок. Необходим существен-
ный прорыв в этом направлении, 
чтобы увеличить конкурентоспособ-
ность страны. Цифровая экономика 
должна помочь.
— Власти делают ставку на раз-
витие так называемых сквозных 
цифровых технологий, то есть 
тех, которые могут многократ-
но применяться в самых разных 

отраслях. К ним относят, напри-
мер, Big Data, нейротехнологии и 
AI, системы распределенного ре-
естра, квантовые и новые про-
изводственные технологии, про-
мышленный интернет, компо-
ненты робототехники и сенсори-
ки, технологии беспроводной свя-
зи, виртуальную и дополненную 
реальность. Насколько это оправ-
данно? Как вы считаете, какие из 
них могут обеспечить России на-
стоящий прорыв?
— На мой взгляд, ключевое — это 
искусственный интеллект. Именно 
по этому направлению Россия может 
выделиться на общем фоне и достичь 
уникальных результатов. Что касает-
ся остальных вещей, которые вы пе-
речислили, то тут тонкий момент. За-
частую это маркетинговые инициа-
тивы, за которыми пока мало что сто-
ит именно с айтишной точки зрения.
— Каковы сегодня главные тен-
денции в развитии российской IT-
отрасли? Что будет определять ее 
развитие в будущем в обозримой 
перспективе?
— Кадры. Основная проблема и ос-
новной тренд — это кадры. Мы попа-
ли в демографическую яму в кризис-
ные 1990-е годы. Сегодня для того, 
чтобы решать весь огромный спектр 
задач, который стоит перед IT-отра-
слью, необходимо очень много та-
лантливых людей. За таких людей 
идет борьба, причем не только ло-
кальная, но и глобальная. Не секрет, 
что в любой точке России при нали-

чии хорошего интернета можно ра-
ботать на проекты по всему миру. Да 
и переезд в другие страны сейчас не 
является большой проблемой для IT-
специалистов.
— Отечественная математическая 
школа всегда высоко ценилась во 
всем мире. Нет ли у вас опасений, 
что в будущем мы можем потерять 
это конкурентное преимущество? 
Насколько успевает наша образо-
вательная система за подготовкой 
необходимых кадров?
— Отечественная математическая 
школа до сих пор высоко ценится. 
Уровень ведущих вузов страны очень 
высок — это мы видим при наборе со-
трудников. Люди мотивированы по-
лучать знания, система работает, поэ-
тому я не думаю, что уровень образо-
вания наших молодых талантов мо-
жет упасть. Другая история, что моло-
дежь сегодня отличается по психоти-
пу от людей, которые были молоды-
ми, скажем, 20 или 40 лет назад.
— Дискуссия о том, насколько IT-
индустрия нуждается в регули-
ровании государства, в послед-
ние годы приобрела особый гра-
дус в свете принятия ряда зако-
нов. Многие считают, что отрасль 
получила такое развитие именно 
благодаря отсутствию регулиро-
вания, что она в нем не нуждает-
ся, что рынок сам разберется. Ка-
кой позиции придерживаетесь 
вы в этом вопросе и почему?
— Абсолютно любая отрасль прохо-
дит свой цикл развития. Сначала она 

зарождается при участии государства 
— не секрет, что IT-индустрия перво-
начально развивалась через военные 
технологии. Разумеется, все это было 
на деньги государства. Затем отрасль 
стала более независимой, она ком-
мерциализировалась, ушла в массы. 
И действительно, на каком-то этапе 
сложилось впечатление, что она по-
чти не регулируется. Сейчас очеред-
ной виток развития, присущий абсо-
лютно любой отрасли — когда госу-
дарство пытается упорядочить те про-
цессы, которые происходят. Это есть 
не только в России, но и во всех стра-
нах. Как бы мы к этому ни относи-
лись, это просто цикл, который пре-
допределен с самого начала. И мы 
сейчас в том моменте, когда государ-
ство активно вмешивается. Надо про-
сто с этим смириться и стараться адап-
тироваться к текущему циклу. Оче-
видно, что в какой-то момент опять 
произойдет либерализация, в какой-
то — опять усиление регулирования.
— Как вы оцениваете процесс им-
портозамещения софта? Ряд нор-
мативных актов ограничивает 
для госзаказчиков закупки ПО, 
которое отсутствует в соответ-
ствующем реестре. Насколько 
 такие протекционистские меры 
 необходимы?
— Я оцениваю нормально. Причем 
именно софт — это сфера, где качест-
венное импортозамещение абсолют-
но реально благодаря энергии и экс-
пертизе наших людей. Мы способны 
заменить львиную долю тех продук-
тов, что созданы в других странах. Ко-
нечно, есть свои сложности — с го-
сударственным регулированием на-
пример. Тем не менее уже имеющи-
еся протекционистские меры позво-
ляют серьезно развиваться.

На мой взгляд, у нас не то чтобы 
какие-то проблемы с законодательст-
вом, а просто ментальные особенно-
сти. Большинство заказчиков пред-
почитают не программные продук-
ты, а заказную разработку. Это дела-
ет развитие коробочных продуктов 
проблематичным. Исторически сло-
жилась такая ситуация, что платить 
миллионы долларов за лицензии на 
западное ПО было просто, а вот пла-
тить хотя бы миллионы рублей имен-
но за лицензии на российские про-
дукты — сложно. В результате капита-
лизация компаний, которые ориен-
тированы на коробочные продукты, 
ниже, чем могла бы быть. Могу ска-
зать, что у наших команд большин-
ство проектов — разработка ПО на 
заказ с использованием свободного 
программного обеспечения, а не за-
купка лицензий.
— Ваша компания AT Consulting 
много работала как с бизнесом, 

так и с госсектором. В чем основ-
ная специфика выполнения про-
ектов как с теми, так и с другими?
— В госсекторе более зарегулирова-
ны правила игры, не так много сво-
боды. Коммерческие компании мо-
гут позволить себе экспериментиро-
вать, не отвлекаясь на ограничения 
в законодательстве. Конечно, у биз-
неса есть какие-то внутренние пра-
вила, которым нужно соответство-
вать. Но уровень ответственности за 
нарушения правил и закона, естест-
венно, отличается.

Если объяснять разницу на паль-
цах, то в госсекторе обычно ограни-
ченный, лимитированный объем 
финансирования, за который нуж-
но сделать неограниченный объем 
работы в сжатые сроки. В госсекто-
ре мы часто решаем не очень четко 
сформулированные задачи. В ком-
мерческой сфере есть четкий объ-
ем и более точные технологические 
требования, и там торг идет именно 
по цене и по срокам.
— Как вы относитесь к хайпу при-
менительно к индустрии? Я имею 
в виду примеры того, как внезап-
но ставшие популярными IT-про-
дукты и приложения получают го-
довую выручку или прирост ауди-
тории за несколько дней, после че-
го ее интерес к ним угасает. Хайп 
в этом случае хорошо или плохо?
— Есть знаменитое изречение Ларри 
Эллисона из Oracle, что IT-индустрия 
более подвержена моде, чем сама ин-
дустрия моды. Я абсолютно с этим со-
гласен. На протяжении всей истории 
информационных технологий появ-
лялись различные модные направ-
ления, будь то ERP, CRM, искусствен-
ный интеллект или блокчейн, и под 
эти направления создавались целые 
отдельные индустрии внутри IT. Это 
тренды, которые наполнялись день-
гами, и заказчики им следовали.

На самом деле, чаще всего все 
эти понятия не определены деталь-
но. Многие подразумевают под од-
ними и теми же словами разные ве-
щи. То есть на рынке нет четкого по-
нимания, что есть что, даже если это 
на слуху, как блокчейн например. А 
люди тратят на это время, деньги. 
Поэтому хайп в IT безумно важен. 
Я бы даже сказал, что он является 
драйвером развития отрасли. Хоро-
шо это или плохо? Скорее хорошо, 
потому что позволяет индустрии 
жить и развиваться. То, что есть та-
кая асимметрия в информации, что 
люди под одним и тем же понима-
ют разные вещи, это, конечно, пло-
хо. Тем не менее это просто особен-
ность нашей работы.

Беседовал  
Иван Шапошников

«Мы способны заменить львиную долю IT-продуктов, 
созданных в других странах»
О том, благодаря каким технологиям страна 
может совершить прорыв, в чем разница рабо-
ты с бизнесом и госсектором, как меняется  
взаимодействие государства с гражданами  
и какие задачи стоят перед Лигой Цифровой 
Экономики, „Ъ“ рассказал президент  
и основатель организации Сергей Шилов.

— приложения —

В конце сентября все соцсети пестрили 
скриншотами из приложения Gradient, 
которое позволяет пользователям най-
ти похожую на них знаменитость. Всего 
за неделю его скачали больше миллио-
на человек, а такими цифрами может по-
хвастаться далеко не каждое приложе-
ние. Но история показывает, что скорый 
взлет зачастую оборачивается таким же 
скорым падением.

Найди близнеца
18 июня в App Store и Google Play поступает 
приложение Gradient Photo Editor — ничем 
не примечательный редактор фотографий, 
коих в магазинах мобильных приложений 
если не тысячи, то уж сотни точно. Оно бол-
тается где-то далеко за пределами топ-подбо-
рок в течение трех месяцев, пока 17 сентября 
разработчики из российской студии Ticket 
to the Moon не выпускают обновление. В фо-
торедакторе появляется функция, позволя-
ющая пользователям узнать, на кого из зна-
менитостей они похожи. Она так и называет-
ся — Who is your twin? («Кто твой близнец?»). 
Пользователь загружает свое фото, а далее 
нейросеть приложения анализирует его и 
подбирает известную личность из своего 
банка фотографий. Именно благодаря этой 
функции приложение добивается молние-
носного успеха.

Всего за два дня Gradient, по заверениям 
разработчиков, скачивают 3 млн раз, а за не-
делю аудитория фоторедактора вырастает с 
1 млн до 5 млн пользователей. Независимые 
оценки, правда, куда скромнее. Так, сервис 
Apptopia, оценивающий количество скачива-
ний мобильных приложений, полагает, что с 
23 сентября (день, когда приложение вышло в 
топ магазинов) по 2 октября Gradient был ска-
чан в России около 780 тыс. раз, а в мире этот 
показатель составил 1,1 млн.

К слову, результат работы нейросетей зача-
стую далек от идеального: приложение может 
с легкостью назвать похожими белокожую де-
вушку с темнокожим мужчиной. Но это, ка-
жется, и не важно вовсе. Скорее это добавля-
ет приложению вирусности: смешной резуль-

тат — тоже результат, при этом пользователи 
соцсетей делятся таким с еще большей охо-
той. А когда им начинают делиться знамени-
тости с миллионами подписчиков в социаль-
ных сетях, такие как Михаил Галустян, Ольга 
Бузова или рэпер Баста, то приложение мол-
ниеносно набирает бешеную популярность.

Сколько на волне этой бешеной популяр-
ности заработала Ticket to the Moon, остает-
ся загадкой: основатели компании Влади-
слав Уразов и Богдан Матвеев эту информа-
цию не раскрывают. Впрочем, вряд ли оно 
успело принести им за это время золотые го-
ры. Само приложение бесплатное, функция 
сравнения себя со знаменитостями — тоже. 
В компании говорят, что заработок идет толь-
ко от подписки, которая открывает пользова-
телям ряд дополнительных функций в редак-
торе. Месячная подписка стоит $4, годовая — 
$20. Сервис SensorTower, например, полага-
ет, что в августе (за месяц до нахлынувшей на 
приложение популярности) Gradient было 
скачано в App Store примерно 50 тыс. раз, а 
компания заработала около $20 тыс. В Google 
Play количество скачиваний за август оказа-
лось в десять раз меньше, а компания почти 
ничего не заработала.

Gradient — наглядный пример того, как 
малоизвестное приложение в какой-то мо-
мент вдруг становится самым скачиваемым 
в онлайн-магазинах приложений. Путь к из-
вестности обычно прокладывается двумя пу-
тями: либо за счет активной рекламной кам-
пании, либо за счет привлечения популяр-
ных блогеров и в целом известных лично-
стей. Иногда разработчики прибегают к обо-
им способам привлечения внимания аудито-
рии к своему продукту, но на это нужны день-
ги, и немалые. Несмотря на то что для Ticket 
to the Moon это был первый проект, а сама ко-
манда состоит всего из 15 человек, деньги на 
привлечение к раскрутке Gradient у осно-
вателей компании, скорее всего, были. Не-
сколько лет назад они продали другую свою 
программу — Teleport, которая меняла цвет 
волос на фото,— популярному мессендже-
ру Snapchat за $8 млн. Прибегли ли создате-
ли Gradient к услугам знаменитостей или те 
подключились к раскрутке приложения са-
мостоятельно — неизвестно. А как показыва-

ет практика, чтобы твое приложение стали 
скачивать миллионы людей, совсем необя-
зательно тратить деньги на рекламу. Так, на-
пример, было с приложением MSQRD.

Маска, кто ты?
MSQRD было создано белорусскими разработ-
чиками Евгением Невгенем, Сергеем Гонча-
ром и Евгением Затепякиным. Причем собра-
ли приложение всего за 48 часов — в ноябре 
2015 года на хакатоне Garage48. Оно было до-
статочно сырым, но у него уже была функция, 
которая моментально зацепила аудиторию. 
При помощи нейросетей и 3D-технологий об-
работки фотографии приложение позволяло 
пользователю менять свое фото, наклады-
вая на него различные маски из библиотеки. 
Там же, на хакатоне, разработчики пообеща-
ли выпустить полную версию приложения к 
рождественским праздникам. А добавлением 
в библиотеку масок на новогоднюю темати-
ку команда Masquerade Technologies сделала 
свое приложение еще более вирусным.

В итоге, по данным сервиса Apptopia, за 
первый месяц существования приложения 
его установил 1 млн пользователей, а по ито-
гам февраля — уже 10 млн. К середине мар-
та эта цифра перевалила за 18 млн, при этом, 
как утверждают сами разработчики, на рас-
крутку приложения не было потрачено ни ру-
бля. Денег на это у Masquerade просто не бы-
ло. Поэтому они просто писали звездам шоу-
бизнеса с просьбой рассказать о приложении 
в соцсетях. И очень многие из них откликну-
лись на просьбу белорусских разработчи-
ков. А в марте 2016 года к создателям MSQRD 
пришли и большие деньги: с предложени-
ем выкупить фото- и видеоредактор пришла 
Facebook. В итоге 9 марта было объявлено о 
сделке с крупнейшей социальной сетью ми-
ра. Сколько именно компания Марка Цукер-
берга заплатила за детище белорусских раз-
работчиков, не раскрывается. Но эксперты 
на рынке уверены, что эта сумма исчисляет-
ся десятками миллионов долларов.

При этом компания зарабатывала на сво-
ем приложении и до его продажи Facebook. 
Как только приложение начало набирать по-
пулярность, к разработчикам стали прихо-
дить крупные компании с просьбой разме-

стить рекламу или даже сделать стилизован-
ные маски для фото. Самый яркий пример 
последнего — маска танкового шлема, ко-
торую заказали разработчики популярного 
многопользовательского танкового симуля-
тора World of Tanks.

Продажа бизнеса Facebook вовсе не озна-
чает конец истории Masquerade. Она сохра-
нила свой штат и продолжает трудиться над 
дальнейшими разработками. Только теперь 
команда MSQRD делает это под крылом ог-
ромной корпорации с потенциальной ауди-
торией свыше 2 млрд человек.

Живописные нейросети
Но не все истории приложений, однажды 
взлетевших на самую вершину чартов, за-
канчиваются столь же радужно. Достаточ-
но вспомнить Prisma, выстрелившее летом 
2016 года и признанное Apple приложением 
года. У Prisma очень много общего с MSQRD: 
тоже фоторедактор, тоже нейросети, даже 
ментором и первым инвестором у этих двух 
приложений был один и тот же человек — 
тогдашний вице-президент Mail.ru Group 
Юрий Гурский. Наконец, тот же моменталь-
ный взлет: приложение изначально появи-
лось в App Store 11 июня. Как затем расска-
зывал сам господин Гурский, он попросил 
прорекламировать новое приложение, об-
рабатывающее фотографии в стиле извест-
ных художников, модель и актрису Ната-
лью Водянову. Пост Водяновой в Instagram, 
рекомендующий пользователям попробо-
вать Prisma, был опубликован 17 июня и со-
брал более 16,5 тыс. отметок «нравится». В 
итоге всего через полторы недели после за-
пуска детище Prisma Labs оказалось в топ-
10 магазина App Store в десяти странах и 
было скачано около 650 тыс. раз. Еще через 
месяц Prisma стало доступно и пользовате-
лям смартфонов на операционной системе 
Android, и к 1 августа число обработанных 
через Prisma фотографий достигло 1 млрд.

Однако на этом сходства в историях 
MSQRD и Prisma заканчиваются. Да, к рос-
сийским разработчикам тоже пришли инве-
сторы, первым из которых стал Алексей Губа-
рев, которого позвал как раз Юрий Гурский. 
Господин Губарев представлял оператора да-

та-центров XBT Holding. Его компания тут же 
приобрела около 20% акций Prisma Labs. За-
тем к ним присоединились Gagarin Capital 
и, наконец, сама Mail.ru Group, вложившая в 
проект около $2 млн, получив взамен долю от 
10% до 25%. Остальной акционерный капитал 
принадлежал основателям сервиса обработ-
ки фотографий. Но своей условной Facebook, 
готовой вложить в проект миллиарды долла-
ров, на пороге Prisma так и не появилось. И 
это притом, что сейчас, несмотря на замет-
ное падение интереса пользователей к при-
ложению, у Prisma, по данным Apptopia, бо-
лее 100 млн скачиваний по всему миру.

Уже через полгода после запуска у Prisma 
наметился очевидный кризис, и проект на-
чали покидать инвесторы. Так, в начале 
2017 года Гурский, уже покинувший Mail.ru 
Group, создает собственный фонд совмест-
но с Губаревым Haxus и выкупает долю XBT 
Holding. А 5 августа 2018 года они приобре-
тают и долю Mail.ru Group, которая оконча-
тельно разочаровалась в проекте. В прош-
лом же году Prisma покинули основатель 
Алексей Моисеенков, а также еще ряд мино-
ритарных акционеров, продавших свои ак-
ции Haxus. В сентябре 2019 года количество 
скачиваний некогда самого популярного фо-
торедактора в России составило 28 тыс. раз 
— это примерно в 17 раз меньше, чем в пер-
вый месяц работы приложения.

Историй приложений, схожих с Prisma, в 
целом гораздо больше, чем тех, где разработ-
чикам удается подолгу оставаться на верши-
не. Так, еще в июле пользователи сходили с 
ума от FaceApp, в котором появилась функ-
ция «состаривания» человека при помощи 
нейросетей. В текущем месяце приложение 
скачали по всему миру 47,3 млн человек, но 
всплеск популярности оказался очень крат-
косрочным. Уже в августе количество ска-
чиваний составило 19 млн, а за сентябрь 
FaceApp установили и вовсе всего 5 млн вла-
дельцев мобильных гаджетов. Сколько про-
держится на вершине Gradient — неизвест-
но, но, как показывает история, на то, чтобы 
найти новые способы завлечь аудиторию, 
у создателей фоторедактора есть всего не-
сколько месяцев.

Кирилл Сарханянц

Поймать волну
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